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— Почему, на ваш взгляд, цифро-
визация сегодня так важна? Гля-
дя на блэкауты в Венесуэле и Аме-
рике после кибератак, задумы-
ваешься: быть может, проще и 
безопаснее жить и работать по-
старому, с прежним оборудовани-
ем и технологиями? 
А.Б.: Новые цифровые технологии 
означают повышение эффективно-
сти производства, которое позволя-
ет компаниям, да и экономике в це-
лом, быть конкурентоспособными. 
В этом смысле реальная поддерж-
ка цифровизации государством и 
включение ее в национальную стра-
тегию — это очень здорово. Важно, 
что и сами компании сегодня это по-
нимают. От рисков никуда не деть-
ся. Но прогресс не остановить, и пе-
редовые компании активно внедря-
ют цифровые решения. Опыт пока-
зывает, что выгоды от внедрения 
качественных цифровых техноло-
гий существенно перекрывают воз-
никающие при этом киберриски, 
которые также можно эффективно 
минимизировать, если использо-
вать проверенные решения от ли-
деров отрасли.
— Можете пояснить на конкрет-
ном примере?
С.П.: В прошлом году крупная рос-
сийская горнодобывающая компа-
ния внедрила нашу систему опера-
тивного управления производством 
Ampla, которая, к слову, ранее хоро-
шо себя зарекомендовала в Амери-
ке и Австралии. Система позволяет 
в режиме реального времени соби-
рать и обрабатывать всю информа-
цию обо всем предприятии и каждой 
его части в отдельности, она делает 
всю эту информацию наглядной.

Уже первый пилотный проект вы-
явил целый ряд логистических про-
счетов. Устранение ошибок позволи-
ло, в частности, более рационально 
планировать работу карьерных са-
мосвалов, экономя время и топли-
во. А вы знаете, сколько дизельного 
топлива потребляют гигантские ка-
рьерные самосвалы, ежедневно пе-
ревозя сотни тонн породы?! Кроме 
того, благодаря Ampla были выявле-
ны ошибки персонала — конкретных 
людей, которые недостаточно акку-
ратно работали с информацией, пре-
доставляли не всегда точные дан-
ные. Внедрение системы позволило 
оптимизировать управление произ-
водством и сэкономить значитель-
ные средства.

При этом все использованные в 
проекте технологии были обеспече-
ны качественной киберзащитой, то 
есть заказчик получил комплексное 
и безопасное решение.

В Новокузнецке уже более двух 
лет работает медицинский центр 
Grand Medica, в котором были при-
менены интегрированная система 
управления зданием, связывающая 
воедино все разрозненные систе-
мы с одним простым в использова-
нии интерфейсом на базе решения 
SmartStruxure, системы противопо-
жарной безопасности и контроля до-
ступа, сеть передачи данных,  а также 
концепция Digital Hub, обеспечиваю-
щая интеграцию с системой монито-
ринга «чистых» помещений, меди-
цинской информационной системой 
и  инженерными системами здания.

Данные решения позволяют осу-
ществлять гибкий и эффективный 
контроль инженерных систем и си-
стем безопасности, снижают экс-
плуатационные издержки, приводят 
к значительной экономии капиталь-
ных затрат при строительстве и уве-
личению прибыли в процессе экс-
плуатации здания.
— Быстро ли окупается внедрение 
подобных цифровых систем? 
A.Б.: В России сроки окупаемости 
соизмеримы с международными. Ес-
ли предприятия ранее не были «циф-

ровизированы», инвестиции окупа-
ются быстро, иногда — прямо сра-
зу, потому что выявляются ранее не 
видимые больные точки, причем ис-
править многое можно сравнитель-
но небольшими ресурсами. После-
дующие шаги могут потребовать бо-
лее сложного анализа и внедрения 
комплексных технологий и реше-
ний, которые требуют глубоких из-
менений и инвестиций в долгосроч-
ной перспективе. Перед тем, как 
принять решение, мы помогаем на-
шим заказчикам просчитывать эф-
фективность и риски инвестиций в 
те или иные цифровые решения. У 
всех проблемы свои. У кого-то про-
блемы с незапланированной оста-
новкой производства в связи с уста-
ревшим оборудованием и техноло-
гиями, у кого-то — с безопасностью 
персонала, у кого-то — с логистикой, 

у кого-то — с планированием. На 
этапе строительства нового объекта 
мы предлагаем целый ряд решений 
начиная с 3D-проектирования и BIM-
моделирования — все это позволяет 
сделать цифровой двойник предпри-
ятия. На работающих предприятиях 
мы можем улучшать процессы, по-
вышать квалификацию персонала. 
К примеру, у нас есть 3D-тренажеры, 
позволяющие моделировать различ-
ные ситуации на предприятии и эф-
фективно повышать качество подго-
товки технического персонала. 
— Какие подходы к цифровиза-
ции предлагает Schneider Electric 
своим заказчикам? 
С.П.: Schneider Electric занимается 
цифровизацией уже около 30 лет. 
Мы — одни из мировых лидеров и в 
оборудовании для электрораспре-
деления, и в промышленной автома-
тизации, и в создании центров обра-
ботки данных. Мы были одними из 
первых, кто запустил промышлен-
ный интернет. Технологии эволюци-
онировали, поэтому сейчас настало 
время, когда они распространяются 
повсеместно. 

Мы занимаемся цифровизацией 
практически на всех уровнях рабо-
ты бизнеса. Первый уровень — это 
«железо». Второй — сбор и обработ-
ка больших данных. Третий — ана-
литика. Разумеется, мы занимаемся 
кибербезопасностью, и это касается 
всех перечисленных трех уровней. 
Должен заметить, если раньше под 
кибербезопасностью подразумева-
лись некие антивирусы — фильтры, 
которые прилагаются к операцион-
ной системе, ограждая от возмож-
ных проблем, то теперь ситуация из-
менилась. В наших новых продук-
тах кибербезопасность буквально 

встроена в операционную систему, 
не давая возможности проникнуть 
вредоносным программам. 

Все три перечисленных уровня 
цифровизации в компании Schneider 
Electric объединены в единую архи-
тектуру EcoStruxure, которая позво-
ляет разрабатывать и внедрять ком-
плексные целевые решения для раз-
личных отраслей промышленности.
— Как вы видите стратегию циф-
ровой трансформации в целом?
С.П.: Компания Schneider Electric вы-
деляет три ключевых аспекта циф-
ровой трансформации: новое поко-
ление рабочих, формирование циф-
ровой цепочки поставок и измене-
ние принципов управления операци-
онной и производственной эффек-
тивностью предприятий. 

Во-первых, благодаря современ-
ным технологиям увеличиваются 
возможности работающего персона-
ла, и можно решить проблему дефи-
цита квалифицированных кадров. 
Для решения этих задач мы предла-
гаем использовать системы дина-
мического моделирования DynSim. 
Данный продукт позволяет созда-
вать тренажеры операторов, исполь-
зующие технологии дополненной ре-
альности. Это новый тренд в мире, 
благодаря которому работник мо-

ментально получает всю информа-
цию, необходимую для работы с той 
или иной технологической установ-
кой: техническую документацию, па-
раметры, режимы работы, данные о 
процессе в реальном времени. 

Во-вторых, сейчас мы имеем воз-
можность прогнозировать сбои в ра-
боте оборудования, это увеличива-
ет безопасность и надежность про-
изводственных активов. Междуна-
родный подход к управлению акти-
вами включает в себя пять основных 
компонентов: 

1. Прием данных, который обе-
спечивается автоматизированной 
системой управления технологиче-
скими процессами на базе програм-
мируемых логических контролле-
ров или распределенными система-
ми управления и SCADA-системами.

2. Сбор всех остальных данных 
(производственных и непроизвод-
ственных). Сюда можно отнести си-
стему IntelaTrac, разработанную 
компанией Schneider Electric.

3. Анализ информации — систе-
мы предиктивной аналитики, кото-
рые сегодня благодаря своим впе-
чатляющим возможностям полу-
чают все большее распростране-
ние на рынке. У Schneider Electric 
продукт этого класса называется 
Avantis Prism. 

4. Организация порядка работы и 
систем уведомления.

5. Визуализация информации о 
состоянии активов. Ярким примером 
такого инструмента могут служить 
возможности MES-системы Ampla, о 
которых мы уже говорили. 

В-третьих, все процессы стано-
вятся более прозрачными. И это да-
ет возможность для оптимизации 
и устранения узких мест, ограни-

чивающих общую эффективность 
компании.
— Вы предлагаете свою продук-
цию и решения только для про-
мышленных гигантов или вас так-
же интересует малый и средний 
бизнес?
С.П.: Schneider Electric производит 
розетки и выключатели для квартир, 
разрабатывает технологии умного 
дома, оборудование для агропро-
мышленных предприятий и фитнес-
центров, больниц и новых спортив-
ных арен, решения для нефтепере-
рабатывающих заводов и атомных 
станций. Наша продукция востребо-
вана во многих отраслях. 
— С какими компаниями Schneider 
Electric работает в Сибири и на 
Дальнем Востоке?
С.П.: На сегодняшний день мы ра-
ботаем со всеми крупными клиен-
тами региона. Это и портовая ин-
фраструктура, например угольные 
терминалы порта «Восточный», 
стивидорная компания «Владиво-
стокский морской торговый порт», 
крупнейшая судостроительная 
верфь России ССК «Звезда». На-
ша работа направлена на взаимо-
действие с региональными сете-
выми компаниями — «Дальнево-
сточной распределительной се-
тевой компанией» (ДРСК), город-
скими сетями «Владивостокско-
го предприятия электрических се-
тей» (ВПЭС).

Созданные на уровне правитель-
ства РФ и курируемые Корпораци-
ей развития Дальнего Востока тер-
ритории опережающего развития 
(ТОРы) с льготным налоговым кли-
матом привлекают большое количе-
ство резидентов. Наша работа на-
правлена на взаимодействие с эти-
ми резидентами, например «Руса-
гро», компанией «Арника» и многи-
ми другими. Нельзя забывать о сег-
менте жилищного строительства, ко-
торому мы можем предложить широ-
кую гамму оборудования разного це-
нового сегмента. 

Невозможно выделить какой-то 
определенный сегмент или пул за-
казчиков. Мы накопили большую 
экспертизу в разных сегментах и 
направлениях рынка. В России ча-
ще всего работаем в таких сегмен-
тах, как нефть и газ, металлургия и 
горнорудная промышленность, цен-
тры обработки данных, гражданское 
строительство. 

— Как изменились потребности ва-
ших клиентов за последние годы? 
С.П.: Как вы знаете, много компа-
ний региона, таких как СУЭК, «По-
лиметалл», «Полюсзолото», «Ев-
раз» и другие, активно работают на 
зарубежных рынках и тесно встрое-
ны в мировую экономику. Они хотят 
быть успешными на мировой аре-
не. Те компании, которые хотят там 
закрепиться, должны соответство-
вать определенному уровню эффек-
тивности. Поэтому они широко вне-

дряют лучшие мировые практики на 
своих площадках. Новые технологии 
проникают во все сферы производ-
ства, и глубина проникновения зави-
сит от специфики деятельности той 
или иной компании. Многие произво-
дители ищут и внедряют цифровые 
решения, придумывают свои мето-
дики оценки эффективности, обме-
ниваются друг с другом опытом.

Компания Schneider Electric гото-
ва к цифровой трансформации. Мы 
позитивно оцениваем перспективы 
дальнейшего развития рынка циф-
ровых решений. На данный момент 
это одно из важнейших условий кон-
курентоспособности компаний, кото-
рые хотят работать на международ-
ных рынках. Цифровая трансформа-
ция на данный момент является од-
ним из основных драйверов роста 
экономики в целом. Мы видим, что 
цифровизация обретает все более 
конкретные очертания на промыш-
ленном рынке. У передовых пред-
приятий появляются новые инстру-
менты для повышения эффективно-
сти, снижения себестоимости про-
дукции и достижения целей в обла-
сти устойчивого развития. 
— Как оцениваете перспекти-
вы цифровизации в Сибири и на 
Дальнем Востоке?
С.П.: Основные перспективы си-
бирских и дальневосточных регио-
нов мы связываем с высоким спро-
сом на сырьевые ресурсы в мире. 
Этот спрос будет поддерживать-
ся в ближайшие десятилетия. Так-
же в регионе строится много ин-
фраструктурных объектов: больни-
цы, стадионы, школы, логистиче-
ские центры и т.д. — для этих объек-
тов у Schneider Electric есть решения 
в рамках нашей передовой концеп-
ции EcoStruxure, есть уже реализо-
ванные проекты.

Сейчас везде говорят о «цифро-
вой трансформации», «индустрии 
4.0», «интернете вещей» и «искус-
ственном интеллекте». Стать про-

вайдером этих современных трен-
дов и концепций — одна из основ-
ных задач Schneider Electric в ре-
гионе. Мы стремимся к тому, что-
бы регион стал самым инновацион-
ным и цифровым в России благода-
ря нашим мировым наработкам со-
вместно с партнерами и концепции 
EcoStruxure. 
— Почему для вас этот регион так 
важен?
С.П.: Для Schneider Electric Сибирь 
и Дальний Восток — регионы долго-

срочного роста. Они обладают не-
оспоримыми преимуществами: во-
первых, это близость к Азиатско-Ти-
хоокеанскому региону, во-вторых, 
природные богатства, в-третьих, го-
сударственная поддержка развития 
регионов. Все эти преимущества 
дают уникальные возможности для 
создания и развития абсолютно раз-
ных бизнес-проектов. Новые строй-
ки, модернизация старых предпри-
ятий, существующие современные 
предприятия регионов — все это 
дает нам возможность применения 
нашей инновационной платформы 
EcoStruxure для различных сегмен-
тов промышленности и инфраструк-
турных объектов разного назначе-
ния. На наш регион компания возла-
гает большие надежды в перспекти-
ве ближайших 10 лет. 

На данный момент Сибирь 
и Дальний Восток в структуре 
Schneider Electric — регионы опере-
жающего роста продаж. На этот год 
у нас также очень амбициозные пла-
ны. Сегодня они входят в тройку ли-
деров по объему продаж в России, 
а Schneider Electric является одним 
из лидеров в Сибири и на Дальнем 
Востоке по внедрению решений для 
электроснабжения, электрораспре-
деления и промышленной автома-
тизации в разных сегментах рынка. 
У нас здесь много партнеров, но мы 
также работаем напрямую с ключе-
выми заказчиками, предлагая про-
екты под ключ. Например, внедре-
ние современной автоматизирован-

ной системы управления технологи-
ческими процессами на Яйском НПЗ 
Schneider Electric делала и делает 
самостоятельно. 
— Как я понимаю, у вас немало 
конкурентов и с Запада, и с Восто-
ка — США, Европа, Япония, Китай? 
А.Б.: В основном, конечно, Европа. 
Что до Китая, то конкуренция идет, 
скорее, на уровне инвестиций. Япо-
ния — конкуренты в области автома-
тизации. В области энергетики есть 
конкуренция с корейскими произ-
водителями. Тем не менее в обла-
сти продажи оборудования электро-
распределения мы лидеры в регио-
не. В автоматизации — наступаем на 
пятки конкурентам, не давая рассла-
биться. 
— В чем, на ваш взгляд, ваше пре-
имущество? Чем вы лучше других?
А.Б.: Как чем?! Мы — Schneider 
Electric. Мы — уникальны. Если 
брать любой аспект нашей работы, 
то, в отличие от наших конкурентов, 
мы подходим к решению проблем 
комплексно, предлагая весь спектр 
продукции и технологий. Ни у одно-
го из наших конкурентов такого под-
хода нет. Кто-то обладает техноло-
гиями автоматизации, но не занима-
ется электрораспределением. Кто-
то делает качественное электро-
распределение, но не силен в авто-
матизации. Кто-то делает промыш-
ленную автоматизацию, но не дела-
ет дискретную. И так далее. В каж-
дом из этих подсегментов, разуме-
ется, есть конкуренция. Мы уважа-
ем своих конкурентов и предлагаем 
решения в каждом из локальных на-
правлений, но комплексные реше-
ния плюс цифровизация и свое про-
граммное обеспечение дают нам 
преимущество. Кроме всего проче-
го, у нас крупнейшая сеть технологи-
ческих партнеров, которой нет ни у 
одного из наших конкурентов. Более 
того, у нас 35 офисов по всей России, 
три логистических центра, шесть за-
водов. 60% реализуемой здесь про-
дукции мы производим в России. 

Schneider Electric имеет сеть науч-
но-исследовательских центров, два 
из которых расположены в СНГ: один 
в Сколково, другой в Иннополисе 
(Татарстан). Одна из составляющих 
нашей стратегии развития в регио-
не — это работа с ведущими вузами 
Сибири и Дальнего Востока. Там, где 
присутствует Schneider Electric, всег-
да есть партнерские университеты. 
Например, Томский политехниче-
ский университет, где мы откры-
ли Центр компетенций «Schneider 
Electric — ТПУ». По нашему мнению, 
это первый центр такого уровня, от-
крывшийся за Уралом. Выпускники, 
которые обучались на нашем обору-
довании, сейчас есть практически 
на любом промышленном предпри-
ятии региона. В будущем мы плани-
руем развивать работу в данном на-
правлении.

Беседовал Аркадий Кадиев

В этом году премьер российского прави-
тельства Дмитрий Медведев объявил о за-
пуске нацпроекта «Цифровая экономика», 
на который до конца 2024 года будет потра-
чено более 1,6 трлн руб. О грядущей цифро-
вой революции в России мы решили пого-
ворить с представителями одного из гло-
бальных лидеров в области управления 
энергопотреблением и автоматизации про-
изводства — компании Schneider Electric: 
заместителем генерального директора по 
стратегии, инновациям и региональному 
развитию компании Арменом Бадаловым 
(А.Б.) и региональным директором компа-
нии по Сибири и Дальнему Востоку Станис-
лавом Павловским (С.П.).

«Мы помогаем на-
шим заказчикам 
просчитывать  
эффективность и 
риски инвестиций в 
те или иные цифро-
вые решения»

«Цифровая 
трансфор мация  
на данный момент  
является одним  
из основных драй-
веров роста эконо-
мики в целом»

«Стать провайде-
ром современных 
трендов и кон-
цепций – одна из 
основных задач 
Schneider Electric  
в регионе»

Заместитель генерального директора по стратегии, инновациям  
и региональному развитию Schneider Electric Армен Бадалов

Региональный директор компании по Сибири и Дальнему Востоку 
Станислав Павловский

sibir. kommersant.ru      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      Четверг 5 сентября  2019  №160   15

«Цифровая революция в России  
без нас не обойдется»

партнер проектаReview Сибирь – Дальний Восток


